

# Presentación

En la presente entrega, *Estudios Latinoamericanos* divulga contribuciones que abordan problemas cruciales por los que hoy atraviesa América Latina. El número contiene cuatro secciones. En la primera se publican dos artículos, en los cuales el tema de la universidad y su relación con la sociedad es el eje del análisis. En la sección dedicada a la teoría, Roberto Cassá efectúa una lectura de la obra de un pensador relevante y polémico de nuestro continente, Norbert Lechner. Se presenta también a la consideración del lector un ensayo sobre el Estado y la formación del poder político, tema que nunca pierde actualidad.

Las dos secciones dedicadas al estudio de casos regionales y nacionales presentan contribuciones importantes sobre aspectos poco conocidos en las ciencias sociales latinoamericanas, como el caso de la dictadura de más larga data de la región, la de Alfredo Stroessner en Paraguay. El estudio de la estructura agraria brasileña ilustra, por otra parte, algunos de los contrastes del país más grande de Nuestra América. Una preocupación permanente de los investigadores del CELA ha sido la evolución de la crisis centroamericana, por ello consideramos importante divulgar el trabajo del profesor español Marcos Roitman, donde se presenta una novedosa interpretación sobre el origen de la crisis y su probable desenlace. Igualmente, a medida que se acerca la fecha en la cual Estados Unidos debe cumplir con la entrega del Canal de Panamá a su legítimo y único dueño: el pueblo y gobierno panameños, el tema adquiere mayor importancia y relevancia para todos los latinoamericanos, por lo que *Estudios Latinoamericanos* solicitó al profesor Jorge Turner un ensayo al respecto. Otros problemas importantes abordados en la revista son la política de reversión impulsada por la administración Reagan hacia Nicaragua en el periodo 1981-1987 y un trabajo sobre la relación existente entre el Estado, el sistema político y las fuerzas armadas en Cuba y Nicaragua, aspecto altamente debatido hoy día entre los estudiosos del problema de la democracia en América Latina.

# Homenaje a Catherine Nelson

Los investigadores del Centro de Estudios Latinoamericanos deseamos dedicar la presente entrega de nuestro órgano de difusión a la amiga y compañera *Catherine Nelson*, prematuramente fallecida a fines de 1987, víctima de una dolorosa enfermedad. Caty, de 37 años, originaria de Baltimore, Estados Unidos, compartió con nosotros momentos de alegría, trabajo y camaradería. A principios de los años ochenta se incorporó al CELA, en el intento por consolidar un área de estudio sobre Estados Unidos, esfuerzo que culminó con la creación del área de análisis estratégico. Igualmente participó en cursos para estudiantes que en la carrera de sociología optaron por la especialización sobre América Latina. En dichos cursos los estudiantes pudieron aprehender los conocimientos de Caty sobre la historia de su país y de las relaciones de Estados Unidos con América Latina.

A pesar de su juventud, Caty se destacó siempre en la sociología mexicana. Al momento de su deceso se desempeñaba como profesora e investigadora del Departamento de Sociología de la Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco. Contribuyó

notablemente a difundir estudios sobre Max Weber y el estructural-funcionalismo. Participó de la fundación de la revista *Sociológica*, desde la cual publicó avances de sus últimas investigaciones sobre Talcott Parsons y la socio-biología. Su obra comprende más de diez artículos publicados en diversas revistas y libros de México, América Latina y Estados Unidos. Es editora y coautora del libro *Max Weber: elementos de sociología* (UAM-UAP, México, 1985) y dejó inconcluso un libro sobre la sociología de Talcott Parsons. El espíritu latinoamericanista siempre estuvo presente en la vida de Caty desde sus estudios universitarios de Licenciatura en Latín y Letras Hispánicas (Universidad de Carolina del Norte), Maestría en Estudios Latinoamericanos (Universidad de Georgetown) y Maestría en Sociología (Universidad de Roma).

La pérdida de Caty es para nosotros irreparable, por ello pretendemos en este modesto homenaje recordar principalmente aquellos momentos de trabajo y alegría que compartimos y que quedarán para siempre en nuestra memoria.